

Memoria del año 2016 y 2017

*¡Nuevos retos para nuevos tiempos!*



Fundación para el desarrollo de la oncología, de la  
ética médica, de la bioética y de las humanidades  
(FUNDESO)

*Octubre 2018*

**Sede de FUNDESO:**

Dirección postal: Calle Tomás Crespo nº 22 , 1º C • 33013 Oviedo

Correo electrónico: [fdo@telecable.es](mailto:fdo@telecable.es). Teléfono: 985080441

Página web: [fundeso asturias](http://fundeso.asturias) ([www.fundesoasturias.com](http://www.fundesoasturias.com))

## I. ¿Que es la Fundación?

En el año 1975 se creó en el Hospital General de Asturias, en Oviedo, un Servicio de Quimioterapia e Inmunoterapia. Conviene recordar que, este servicio, fue el primero que se constituyó en España, dentro del contexto de un hospital general y público, para la atención y tratamiento a los enfermos con cáncer. Una vez que se promulgó la ley de especialidades médicas en 1978, el nombre que se le asignó al servicio fue el mismo que esta ley de especialidades estableció para esta disciplina: Oncología Médica.

Desde el primer momento, aparte de la atención a enfermos, uno de los fines del servicio fue poner en marcha la investigación clínica del cáncer, a través del método, hoy tan conocido, y denominado: ensayos clínicos. Para tal fin era necesario contar con auxiliares de investigación conocidos, en USA y Europa, con el término: *data manager*.

Durante varios años se intentó suplir esta labor de los *data manager* con diferentes personas y recursos, ya que el hospital no incluía en sus fines contratar personal para la investigación. Tras sufrir la experiencia de que con la ayuda de algún voluntario y de algún otro recurso, no era posible dar continuidad al personal auxiliar de la investigación, es cuando pensé poner en marcha una fundación.

El 21 de diciembre de 1993 fue cuando se constituyó la Fundación para el Desarrollo de la Oncología (FUNDESO). Su puesta en marcha fue posible gracias a la confluencia de una serie de circunstancias; entre ellas, conviene destacar el gran esfuerzo del primer patronato fundacional y los muchos donantes incondicionales y fieles que han hecho que esta fundación cumpla, Dios mediante, un cuarto de siglo en los próximos meses.

## II. Los fines de la Fundación

Inicialmente, el fin de la fundación fue servir de apoyo a todo lo relacionado con la prevención, el diagnóstico precoz, el tratamiento, la docencia y la investigación del cáncer; especialmente a esta última faceta, que era la que precisaba más ayuda en aquellos momentos.

Durante estos últimos años han ido apareciendo una serie de controversias éticas en medicina; por tal motivo, unido al nihilismo moral que impera en la sociedad actual, nos pareció oportuno ampliar los fines de esta fundación al desarrollo de la ética médica, la bioética, la sanidad en general y las humanidades.

Dada la trascendencia del hecho, nos pareció que era necesario comunicarlo a todos los que prestaban ayuda, de una u otra manera a FUNDESO. El Dr. Jiménez Lacave se puso en contacto telefónico con todos los donantes de la fundación y resultó que dicha iniciativa, tuvo muy buena acogida.



Las coordinadoras de los ensayos clínicos en pleno trabajo

### III. Actividades llevadas a cabo en 2016 y 2017

#### 1.- Relativo a la investigación del cáncer.

##### 1.1.- Número de ensayos clínicos que se llevaron a cabo.

Conviene recordar que el apoyo de FUNDESO a la investigación clínica del cáncer, tal y como se explicó en el apartado previo de esta memoria, consistió en la contratación de *data manager*, figura que según la terminología española actualmente se denomina, coordinador de ensayos clínicos. La labor de estas coordinadoras contratadas por FUNDESO (Srta. Cecilia y Srta. Esther), fue la de llevar a cabo todo lo necesario para poder monitorizar adecuadamente dichos ensayos clínicos. En consecuencia, en esta memoria hacemos énfasis en el número de ensayos activos.

El número de ensayos clínicos que se estuvieron realizando durante los años 2016 y 2017 fueron 96. Para no alargar excesivamente esta memoria, no se describe el título de cada uno de ellos. Hay que tener en cuenta que cada año se abren nuevos ensayos clínicos y se cierran otros. El número de ensayos clínicos abiertos en el 2016 fueron 21 y se cerraron 11. El número de ensayos clínicos abiertos en 2017 fueron 17 y se cerraron 16.

##### 1.2.- Publicaciones que se hicieron en estos dos años.

Una vez que se finaliza cada ensayo clínico se comienza a escribir el artículo científico correspondiente, para mostrar sus resultados en una revista científica. Hay que tener en cuenta que dicha responsabilidad recae fundamentalmente en el coordinador nacional o internacional del estudio.

Al menos, 15 publicaciones en revistas de prestigio internacional pudieron llevarse a cabo gracias al trabajo de las coordinadoras contratadas por FUNDESO para tal fin y que han sido mencionadas en el párrafo anterior. Dichos artículos sobre los ensayos contaron entre los autores o coautores con oncólogos del servicio de Oncología Médica del Hospital Universitario Central de Asturias.

#### 2.- Relativo a las actividades para el desarrollo de la ética médica.

Se invitó a una experta para que nos informase sobre la ideología de género. El título de la conferencia fue: Del feminismo a la ideología de género. Conferenciante Carmen Sánchez Maílo. Profesora de Teoría y Filosofía del Derecho en la Universidad San Pablo CEU, Madrid. Tuvo lugar el doce de diciembre de 2017, en el Club de Prensa Asturiana de La Nueva España, Oviedo.



La conferenciante  
Dra. C. Sánchez Maílo y  
el Dr. A. Jiménez Lacave

## IV. Proyectos para 2018.

### 1.- En relación con la investigación del cáncer.

a) Se ha solicitado a FUNDESO una beca como ayuda a un proyecto de la Sociedad Española de Oncología Médica que se está llevando cabo por un grupo de oncólogos españoles que trabajan de forma cooperativa, incluidos oncólogos del HUCA, el objetivo de este proyecto es analizar el impacto del afrontamiento del cáncer, la toma de decisiones compartidas paciente-oncólogo y los tratamientos oncológicos en la calidad de vida del enfermo con cáncer y ya se han publicado 15 artículos en revistas internacionales sobre este trabajo.

b) La investigadora Carolina Espina, que trabaja en el Centro Internacional de Investigaciones sobre el Cáncer (IARC) en Lyon, organismo de la OMS (Organización Mundial de la Salud) impartirá una conferencia que estará dedicada a informar sobre la incidencia del cáncer en los cinco continentes y los códigos para su prevención. Tendrá lugar el 19 de noviembre de 2018 a las 20 horas en el Club de Prensa Asturiana de La Nueva España. Oviedo.

### 2.- En relación con la Ética Médica.

a) Uno de los dilemas que surgen en relación con el inicio de la vida, es la práctica de las técnicas de reproducción asistida. Se invitará a la Dra. López Moratalla para que imparta una conferencia sobre las repercusiones médicas y humanas que surgen con la realización de estas técnicas.

b) En relación con la ideología de género, el filósofo Juan Manuel Burgos impartirá una conferencia en el Ateneo Jovellanos en Gijón, el día 22 de noviembre a las 19 horas con el título: Persona masculina, persona femenina. Varón y mujer desde la Filosofía Personalista.

## V. Composición actual de la fundación

**Presidente:** Dr. Ángel Jiménez Lacave. Ex-jefe del Servicio de Oncología Médica del Hospital Universitario Central de Asturias (HUCA). Ex-miembro de la "European Organization for Research and Treatment of Cancer" (EORTC9). Actualmente Director del Servicio de Oncología Médica del Sanatorio N<sup>o</sup> S<sup>o</sup> de Covadonga. **Vicepresidente:** D. Francisco Javier Valbuena Ruiz. Máster en Administración Sanitaria por la Escuela Nacional de Sanidad. Máster Business and Administration (M.B.A.) por la Universidad de Barcelona. Gerente del Sanatorio N<sup>o</sup> S<sup>o</sup> de Covadonga. **Secretario:** D. Pedro Díaz Gómez. Estudios de Comercio en la Escuela Profesional de Camagüey (Cuba). Empresario. Formaba parte del equipo de dirección y jefe de compras a nivel nacional e internacional de la empresa Eutimio Alonso S.A. Actualmente colabora como voluntario en las tareas de la organización y de la dirección de FUNDESO. **Contabilidad y administración:** Dña. Ana María García Robles. Licenciada en Económicas por la Universidad de Oviedo.



De izquierda a derecha:  
Presidente, Vicepresidente  
y Secretario de la Fundación

**Como colaborar con la fundación:** Aquellos que deseen colaborar, de alguna manera, con FUNDESO rogamos que se pongan en contacto con la fundación a través de correo postal ordinario, por E-mail (correo electrónico) o por teléfono. Se les atenderá personalmente.